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LEGISLATIVO ESTADUAL

Deputados que compõem as Comissões receberam secretários de Estado para esclarecer pautas relevantes para a sociedade potiguar
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ICMS
O Supremo Tribunal Federal (STF) deu sua apro-
vação ao acordo firmado entre a União e os esta-
dos que visa compensar as perdas na arrecada-
ção do Imposto sobre Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS). Como parte desse acordo, o Rio 
Grande do Norte está previsto para receber R$ 
270 milhões do Governo Federal como forma de 
compensação, o que provavelmente resultará em 
uma redução na alíquota modal do ICMS no es-
tado. Desde o dia 1º de abril, o Executivo potiguar 
implementou um aumento na alíquota modal do 
ICMS, que incide sobre a maioria dos produtos. O 
tributo passou de 18% para 20%, o que gerou crí-
ticas por parte da sociedade, especialmente do 
setor produtivo do estado. 

GÊNERO
O projeto de lei que torna 
obrigatória a igualdade 
salarial entre homens e 
mulheres (PL 1.085/2021) 
para trabalho de igual 
valor ou no exercício da 
mesma função foi apro-
vado no Senado em maio 
passado e agora espera 
a  sanção do presidente 
Lula. 

SUCESSOR
O advogado Cristiano 
Zanin Martins, indica-
do pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva para 
suceder o ministro Ricar-
do Lewandowski, que se 
aposentou em abril, her-
dará um acervo enxuto, 
de 552 processos, mas 
com casos importantes. 
Entre os temas estão as 
regras da Lei das Esta-
tais sobre nomeação de 
conselheiros e diretores 
e a validade de decreto 
do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva que restabe-
lece as alíquotas de PIS/
Pasep e Cofins.

ENERGIA
Cinquenta moradores 
de Natal e Parnamirim 
vão poder monitorar, em 
tempo real, o consumo 
de energia elétrica das 
residências nas quais re-

sidem nos próximos meses. A iniciativa inédita faz 
parte de um projeto-piloto da Superintendência de 
Eficiência Energética da Neoenergia Cosern, regula-
do pela Agência Nacional de Energia Elétrica (Ane-
el), que vai instalar gratuitamente um equipamento 
que permite acompanhar, por meio de um aplica-
tivo e de um site, o gasto de cada eletrodoméstico 
da residência, revelar os “vilões”, mostrar os dias e 
horários de maior consumo, apresentar orientações 
de economia de energia em tempo real e fazer uma 
estimativa do valor da próxima conta de luz.

LAVAGEM
O Ministério Público do Rio Grande do Norte (MPRN) 
deflagrou nesta segunda-feira (5) a operação Logro. 
O objetivo é investigar um esquema de sonegação 
fiscal, lavagem de dinheiro e associação criminosa 
encabeçado por um empresário do ramo atacadis-
ta de produtos alimentícios. Pelo que já foi apurado 
pelo MPRN, as fraudes cometidas por ele ocasio-
naram um prejuízo de mais de R$ 180 milhões aos 
cofres públicos. A pedido do Ministério Público, foi 
expedido um mandado de prisão preventiva contra 
o empresário. Ele ainda não foi localizado e é consi-
derado foragido de Justiça.

DÍVIDAS
O prefeito do município de Natal, Álvaro Dias, assi-
nou o decreto n.º 12.814 estabelecendo condições 
especiais para o pagamento parcelado de créditos 
tributários e não tributários. A medida visa resolver 
conflitos tributários, reduzindo custos e agilizando o 
processo. De acordo com o decreto, os créditos que 
fizeram parte de parcelamentos já extintos por des-
cumprimento do contribuinte poderão ser parcela-
dos em até 19 vezes mensais, com a última parcela 
vencendo até 20 de dezembro de 2024. No entanto, 
é necessário que o valor da entrada não seja inferior 
a 20% do total negociado.

MADE IN RN
Jean Valério

O LIDE RN (Grupo de Líderes Empre-
sariais do Rio Grande do Norte) e o sis-
tema Fecomercio estão se unindo para 
promover um Encontro-Debate de ex-
trema relevância sobre a reforma tri-
butária e um olhar diferenciado para o 
setor produtivo do Nordeste. O evento 
acontecerá no dia 12 de junho, no Hotel 
Holiday Inn Natal.

O Encontro-Debate reunirá renoma-
dos especialistas no assunto, incluin-
do Bernard Appy, Ministro Secretário 
extraordinário da Reforma Tributária 
do Governo Federal, e Carlos Eduardo 
Xavier, Presidente do Comitê Nacional 
de Secretários de Fazenda, Finanças, 
Receita, Tributação ou Economia dos 
Estados e do Distrito Federal (COMSE-
FAZ) e Secretário de Tributação do Rio 
Grande do Norte.

O debate será mediado por Jean Va-
lério, jornalista e presidente do LIDE RN, 
e contará com a colaboração de Marce-
lo Queiroz, presidente do Sistema Feco-
mércio RN, Sesc e Senac, e 1º diretor ad-
ministrativo do Sistema CNC, além de 
empresário do setor farmacêutico.

Esse evento é uma oportunidade 
para os líderes do Rio Grande do Norte 
debaterem o futuro do país e entende-
rem mais sobre as mudanças propostas 
na nova reforma tributária. As vagas são 
limitadas e exclusivas para filiados do 
LIDE e convidados do sistema Fecomer-
cio. Para confirmar presença, entre em 
contato com o atendimento LIDE RN.

O LIDE, comprometido com o de-
senvolvimento do Rio Grande do Nor-
te, busca influenciar, sugerir e solicitar 
celeridade na reforma tributária brasi-
leira por meio desse Encontro-Debate. 
As presenças do secretário nacional da 
Reforma Tributária, Bernard Appy, e do 
presidente do Consefaz e secretário de 
Tributação do RN, Carlos Eduardo Xa-
vier, trazem ainda mais importância ao 
evento, sendo eles importantes atores 
na construção do projeto de reforma 
em Brasília.

“Convocamos as maiores e mais re-
presentativas empresas e líderes em-
presariais com atuação no Rio Grande 
do Norte e no Nordeste do país para se 
unirem nesse momento de extrema re-
levância, visando debater e encaminhar 
demandas empresariais que acelerem 
a desoneração fiscal e promovam o au-
mento de investimentos e da compe-
titividade das empresas”, destaca Jean 
Valério presidente do LIDE.

LIDE E FECOMERCIO REALIZAM 
IMPORTANTE EVENTO PARA 
DEBATER A REFORMA 
TRIBUTÁRIA E O SETOR 
PRODUTIVO DO NORDESTE
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O Rio Grande do Norte está 
negociando a adesão do Esta-
do ao Plano de Promoção de 
Equilíbrio Fiscal (PEF) do Go-
verno Federal, que poderá pro-
porcionar acesso a cerca de R$ 
1,6 bilhão junto a instituições fi-
nanceiras, sendo que R$ 400 mi-
lhões ainda esse ano. A intenção 
do Governo do Estado é usar 
essa primeira cota na recupera-
ção de estradas. 

“É um programa que permi-
te estados como o nosso terem 
acesso a uma linha de financia-
mento que pode chegar até 1,6 bi, 
dividido em quatro parcelas, sen-
do uma por ano. O PEF está li-
gado ao compromisso do Estado 
de melhorar os seus indicadores 
fiscais”, diz o secretário da Fa-
zenda do Rio Grande do Norte, 
Carlos Eduardo Xavier. 

A condicionante de melhoria 
dos indicadores fiscais do Esta-
do, como explicou o secretário, 

“Essa questão do PEF está in-
timamente ligada com outra pauta 
que é extremamente importante 
para o governo ao longo desses 
próximos quatro anos, que é a re-
posição do quadro de servidores. 
A Secretaria de Administração, 
por meio do secretário Pedro Lo-
pes, está tratando com o Ministé-
rio Público de Contas do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE) uma 
formalização de um termo de 
ajuste de gestão que vai possibi-
litar a gente fazer essa reposição 
dos servidores nas secretarias, 
mas com compromisso ao longo 
do tempo de redução percentual 
de gasto com o pessoal”, conta 
Carlos Eduardo Xavier.

“Se a gente cumprir fielmente 

à risca o que estamos planejando 
e se propondo, a gente tem con-
dições de recuperar isso em um 
tempo menor do que quatro anos. 
Talvez em 2024 ou 2025 a gente 
já tenha uma situação do Estado 
poder investir sem necessidade de 
financiamentos externos”.

A adesão ainda não está con-
solidada, mas a expectativa do 
governo é de alcançar todas as 
condicionantes, concluir o pro-
cesso e contratar o financiamen-
to com garantia da União ainda 
neste ano de 2023 para ter aces-
so à primeira tranche (fatia) dos 
recursos no valor de R$ 400 mi-
lhões para já iniciar as recupera-
ções das estradas, que são vistas 
como urgentes pelo governo.

O secretário da Fazenda 
do RN explica ainda outra 
condição ligada ao PEF

RN quer empréstimo de R$ 1,6 bilhão 
após firmar Plano de Equilíbrio Fiscal
OS RECURSOS SERÃO OBTIDOS POR MEIO DE INSTITUIÇÕES FINANCEIRAS, COM GARANTIA DA UNIÃO, E DISPONIBILIZADOS
EM “FATIAS” DE R$ 400 MILHÕES; GOVERNO TEM COMPROMISSO DE INVESTIR A PRIMEIRA NA RECUPERAÇÃO DE ESTRADAS

Os primeiros R$ 400 mi serão para recuperação da malha viária

Foto: Sandro Menezes

implica em um grande desafio ao 
Rio Grande do Norte. Para atin-
gir os requisitos necessários e ga-
rantir o acesso à linha de crédito, 
o governo estadual precisa “redu-
zir gastos com pessoal” durante 
o período em que fizer parte do 
Plano de Promoção de Equilíbrio 
Fiscal (PEF), que é gerido pela 
Secretaria do Tesouro Nacional. 
Caso a exigência não seja cumpri-
da, o acesso ao crédito nas demais 
parcelas não será permitido. 

“Esse primeiro recurso de 
2023, após aderir ao PEF, é de  de 
utilizar esses 400 milhões na re-
cuperação da nossa malha viária”, 
conta Carlos Xavier anunciando 
o destino dos primeiros milhões 
que vierem por meio do Plano. “A 
gente reconhece a situação das es-
tradas, a governadora reconhece e 
tem isso como prioridade. Então 
essa primeira parcela será toda 
utilizada para isso”, completa o 
secretário estadual 
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DANIELA FREIRE

NA FRENTE
O Blog Daniela Freire, hospedado no 
portal do Novo Notícias, saiu na fren-
te ao divulgar antecipadamente, nesta 
sexta-feira (2), a cassação pela UFRN 
do título de Doutor da reitora da Ufer-
sa, a professora Ludimilla Oliveira, 
após anos de investigações realizadas 
com a abertura de uma sindicância 
interna que teve como resultado o pa-
recer da Procuradoria Jurídica deter-
minando a anulação da dissertação, 
apresentada no âmbito do Curso de Ar-
quitetura e Urbanismo no ano de 2011. 

NEGOU
Ao saber da notícia do Blog, Ludimilla 
foi ao Instagram e tratou a informação 
com ironias... Falou em fé, em Deus, 
mas não conseguiu desmentir a notícia, 
que ela sabia ser verdadeira. Ela tinha 
sido avisada por telefone pelo reitor da 
UFRN momentos antes de as informa-
ções irem ao ar. No dia seguinte, ela fez 
circular por toda comunidade acadêmi-
ca uma nota negando o plágio, que ago-
ra está comprovado pela universidade.

QUASE METADE
DE PLÁGIO
“Nunca plagiei nada na minha vida, 
quiçá um doutorado”, afirmou a reitora, 

que deverá perder o cargo, já que para 
ocupá-lo um dos requisitos exigidos é 
ter o título de doutorado. Ela também 
poderá ter que devolver os valores 
extras recebidos ao exercer a função que 
não podia. Na nota, Ludimilla também 
apelou para Deus, disse que a “dor é 
imensurável” e deu a entender que já 
está recorrendo - possivelmente junto 
à Justiça Federal - da decisão da UFRN. 
“Afirmo que todas as providências 
foram tomadas e agora é aguardar. 
Essa história não terminou ontem dia 
02 de junho de 2023”, assinalou.Em 
tempo: As investigações da Comissão 
de Processo Administrativo apontaram 
que 44% da dissertação de Ludimilla 
estava plagiada.

DESTAQUE
A governadora Fátima Bezerra foi vista 
para lá de animada na abertura do São 
João de Mossoró, neste fim de sema-
na. Ela desfilou no Pingo da Mei Dia, 
sempre acompanhada da bancada de 
parlamentares do PT, mas com refor-
ço das atenções à deputada estadual 
Isolda Dantas, tida como possível fu-
tura candidata do Governo a prefeita 
de Mossoró. Fátima e Isolda formaram 
até dupla musical e entoaram “Tareco e 
Mariola” de Flávio José.

NA FOTO 
Além das companhias já esperadas, no São João 
de Mossoró, Fátima Bezerra teve um encontro que 

GARANTIA 
Mas o que chamou mesmo a atenção 
na entrevista de Cadu foi a promessa 
feita por ele, de que resolverá o pro-
blema dos consignados definitiva-
mente, pelo menos durante o gover-
no Fátima. “Consignado para mim é 
folha. A gente vai gerir as finanças do 
Estado de acordo com isso: pagou fo-
lha, pagou consignado”, garantiu.

SINAL VERMELHO 
Gerente das finanças do RN desde maio, o 
agora secretário de Planejamento e Finanças/
Tributação do RN, Cadu Xavier, confirmou em 
entrevista a 98FM que a situação financeira do 
Estado é “extremamente complicada”. Culpa da 
lei complementar 194, aquela medida eleitorei-
ra promovida no 2º semestre por Bolsonaro - 
com aval do Congresso. E que, segundo Cadu, 
retirou boa parte dos recursos potiguares.

EM TIROL, PERTO DE
TUDO E EM HARMONIA
COM A NATUREZA

4 suítes - 150m²
3 vagas de garagem

3 quartos (2 suítes) - 100m²
2 vagas de garagem

mouradubeux.com.brConheça nossa 
loja no Natal 

Shopping
Loja 387 - Piso L2

4020.3538
Em atenção à Lei Federal nº 4.591/64, informamos que todas as características e imagens do empreendimento, inseridas nesta peça 
publicitária, têm caráter meramente ilustrativo e promocional. Todas as ilustrações são representações artísticas podendo sofrer 
alterações de cor, textura, acabamento e composição. Os móveis, utensílios, equipamentos e decorações ilustrados aqui não são 
parte integrante do contrato nem dos apartamentos à venda. Registro de Incorporação no 1º CRI-Natal/RN, a cargo do 3º Ofício de 
Notas, no Livro “2” de RG, na matrícula nº 53.220, sob o nº R.1.

chamou a atenção, com a ex-
-deputada Sandra Rosado e a 
ex-vereadora Larissa Rosado. 
Mãe e filha estão no coman-
do do União Brasil na capi-
tal do Oeste e foram aliadas 
da governadora nas últimas 
eleições. Mas, Sandra já an-
dou reclamando à imprensa 
natalense da ausência de di-
álogo por parte da possível 
candidata do PT à Prefeitura 
de Mossoró, Isolda Dantas. 
Com o clima de pré-campa-
nha eleitoral já tomando con-
ta da cidade, uma conversa 
com foto entre a governadora 
e as políticas mossoroenses 
pode dizer muito.
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Carlos Eduardo Xavier, re-
cém-empossado como secretá-
rio da Fazenda do Rio Grande 
do Norte, revelou os desafios 
que enfrenta para equilibrar as 
contas públicas. Desde que as-
sumiu o cargo em 31 de maio, 
ele tem trabalhado  para imple-
mentar medidas que controlem 
as despesas e aumentem a arre-
cadação estadual.

O secretário assumiu sua fun-
ção em meio a uma profunda re-
formulação da área administrativa 
do Estado. A Lei Complementar 
nº 736/2023 transformou a Se-
cretaria de Estado da Tributação 
(SET) em Secretaria da Fazenda 
(Sefaz). À frente da nova pasta, 
Carlos Eduardo Xavier ficou com 
a responsabilidade de reequilibrar 
as contas e restaurar a capacidade 
de investimento necessária para 
que o Rio Grande do Norte possa 
sobreviver de forma autossusten-
tável. Em entrevista ao NOVO, 
Carlos Eduardo Xavier explicou 
um pouco sobre essa mudança 
administrativa e como ela pode 
influenciar o futuro do RN.

NOVO Notícias – Por que 
essa mudança de Tribu-
tação para Fazenda?

Carlos Eduardo – Esse mo-
delo que foi trazido para cá, da 
Secretaria de Fazenda, é pre-
dominante no país. Temos 27 
unidades federativas, das quais 
25 adotaram esse modelo que 
temos atualmente, e agora, na 
verdade, são 26. Então, só um 
estado não adotou esse forma-
to. No nosso entendimento, 
essa junção da despesa com a 
receita vai ser muito benéfica 
para o planejamento da execu-
ção orçamentária do Estado. 
Porque você vai acompanhar as 
entradas das receitas, ao mesmo 
tempo que você vai dispondo 
dos recursos para fazer o paga-
mento das despesas.

Então, acreditamos que 
vai ser um ganho do ponto 
de vista da gestão orçamen-
tária do Estado. Esse é um 
modelo apostamos muito. É 
uma realidade que vai, no nos-
so entendimento, melhorar a 
gestão financeira do Estado. 

NOVO – E qual o tama-
nho do desafio dessa 

nova pasta? 
CE – Um ponto de vista 

pessoal é que isso é um gran-
de desafio. Mas eu não tenho 
dúvida que vamos conseguir 
transpor. A governadora co-
locou essa ideia para mim no 
início de abril. Sempre estive 
próximo enquanto Aldemir 
[Freire, ex-secretário estadual 
do Planejamento”] era gestor 
financeiro do Estado, ele fazia 
a gestão de pagamento. Eu ti-
nha proximidade, mas eu não 
vivia o dia a dia. Então, desde 
abril, eu venho me aprofun-
dando nisso.

NOVO – Com a mudan-
ça, despesas e receitas 
agora estão sob a sua 
responsabilidade. Qual 
o planejamento para 
manter o equilíbrio nes-
sa relação? 

CE – Eu encontrei um qua-
dro que tem déficit para en-
cerrar o ano. As despesas que 
estão programadas são maiores 
que as receitas. Então, o plane-
jamento é conter as despesas, 
reduzir onde for possível, prin-
cipalmente no que diz respeito 

a novas concessões para servi-
dores, pois a maior despesa do 
hoje é a folha de pagamento. 
Então, precisamos conter isso 
durante o ano e buscar o incre-
mento de receitas. 

NOVO – E como deve ser 
feito esse incremento 
de receitas?

CE – Através das receitas 
ordinárias, como o ICMS. Por 
exemplo, a governadora inau-
gurou posto fiscal na divisa 
do Rio Grande do Norte com 
a Paraíba, uma estrutura que 
o Estado fez um investimento 
de R$ 16 milhões, e há muita 
expectativa de que o retorno 
disso se dê muito rápido. Nossa 
estimativa é de que, em dois ou 
três meses, o posto já se pague. 
Além disso, há também as re-
ceitas extraordinárias. Uma das 
medidas foi a venda da folha de 
pagamento. O governo fez uma 
negociação com o Banco do 
Brasil para renovar o contrato, 
que o BB já presta esse servi-
ço para o estado, e essa reno-
vação foi negociada em R$ 383 
milhões. Esses recursos entram 
agora em 2023, o líquido para o 

governo vai ficar em torno de 
R$ 300 milhões, que vão nos 
ajudar muito a lidar com o pas-
sivo que encontramos, de dé-
bitos e com as obrigações vin-
douras no ano de 2023, como 
por exemplo, vamos receber 
uma parcela de R$ 100 milhões 
no final do ano que vai ser mui-
to importante para o pagamen-
to do 13º de 2023. 

NOVO – O que levou o 
Estado a chegar nes-
sa situação financeira 
de déficit previsto para 
esse ano? 

CE – São dois motivos. O 
principal deles, é a Lei Com-
plementar 194, que reduziu as 
alíquotas dos chamados “blue 
chips”, que são os principais 
serviços e mercadoria da base 
do ICMS, que são os combus-
tíveis, a energia, e a telecomu-
nicação. Tivemos uma perda 
brutal com a aprovação da Lei 
Complementar 194. Por outro 
lado, o que trouxe esse dese-
quilíbrio foi um aumento sig-
nificativo das despesas com o 
pessoal, principalmente por 
obrigações legislativas, e o caso 

principal é o piso do magisté-
rio, que tem um impacto muito 
grande nas despesas do Estado. 
Então, essa combinação trouxe 
de volta um quadro de dese-
quilíbrio que é muito parecido 
com o que havia em 2019.

NOVO – Quando o de-
sequilíbrio começou de 
fato? 

CE – Por causa dessas duas 
questões [redução das alíquotas 
e o piso do magistério], usamos 
parte da receita do mês para pa-
gar o décimo terceiro de 2022. 
Usamos R$ 170 milhões, e isso 
trouxe um desequilíbrio no mês 
de janeiro, fevereiro, março e 
abril. E, agora, a partir de maio, 
estamo equilibrando as despe-
sas correntes com esse passivo 
acumulado nesse período. En-
tão, é por isso que em alguns 
momentos surgem crise na 
saúde e em outras pastas, mas 
vamos retomando os repasses 
mensais com certa constância 
para que o gestor da pasta con-
siga administrar essa situação 
de momento, mas eu não tenho 
dúvida que a gente vai ultrapas-
sar essa questão.
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“O planejamento é conter despesas”, 
enfatiza novo secretário da Fazenda
CARLOS EDUARDO XAVIER TEM A RESPONSABILIDADE DE REEQUILIBRAR AS CONTAS E RETOMAR CAPACIDADE INVESTIMENTO ESTADUAL

Carlos Eduardo Xavier assumiu a função de coordenar a gestão financeira do governo

Foto: Cristiane Macêdo

“EU ENCONTREI 

UM QUADRO QUE 

TEM DÉFICIT PARA 

ENCERRAR O ANO. 

AS DESPESAS 

QUE ESTÃO 

PROGRAMADAS SÃO 

MAIORES QUE AS 

RECEITAS. ENTÃO, 

O PLANEJAMENTO 

É CONTER AS 

DESPESAS, 

REDUZIR ONDE FOR 

POSSÍVEL”

CARLOS EDUARDO XAVIER
Secretário da Fazenda
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“
NÓS JÁ COMEÇAMOS 

A CONSTRUÇÃO DA 

REDE [DE 5G] EM 

ALGUMAS CIDADES 

COMO PAU DOS 

FERROS, CORONEL 

JOÃO PESSOA, 

VENHA VER E 

DOUTOR SEVERIANO. 

NESSAS CIDADES, 

A MAIORIA DA 

POPULAÇÃO JÁ ESTÁ 

FAZENDO USO, EM 

CARÁTER DE TESTES” 

JOSÉ ROBERTO NOGUEIRA
CEO da Brisanet

A tecnologia 5G já está sen-
do implantada no Rio Grande do 
Norte. A Brisanet, empresa sedia-
da na divisa entre o RN e o Ceará, 
venceu o leilão do 5G realizado 
em 2021 para fazer a ativação 
do serviço nas regiões Nordeste 
e no Centro Oeste. Algumas ci-
dades potiguares já contam com 
a tecnologia funcionando, sendo 
algumas em caráter de testes. Mu-
nicípios como Pau dos Ferros e 
Coronel João Pessoa, localizados 
na região Oeste Potiguar, onde 
está localizada a sede da Brisanet, 
já têm o novo sinal tecnológico. 

Na Região Metropolitana de 
Natal, toda a população contará 
com a nova tecnologia até o fim 
do primeiro semestre de 2024. 
Quem garante isso é José Roberto 
Nogueira, CEO da Brisanet, que 
esteve em Natal no último dia 16 
de maio, onde participou de um 
evento do Grupo de Líderes Em-
presariais do Rio Grande do Norte 
(LIDE-RN). Ele concedeu entre-
vista exclusiva ao NOVO Notícias 
contando alguns detalhes do pro-
cesso para implantação do 5G em 
nosso estado. Confira a entrevista: 

“Todas as casas da Grande Natal 
terão o 5G até junho de 2024”
A BRISANET É A EMPRESA RESPONSÁVEL POR CONDUZIR A IMPLANTAÇÃO DA TECNOLOGIA EM TODA A REGIÃO NORDESTE, E O CEO JOSÉ 
ROBERTO NOGUEIRA GARANTE QUE ATÉ JUNHO DO PRÓXIMO ANO TODAS AS CIDADES DA GRANDE NATAL ESTARÃO CONECTADAS

José Roberto Nogueira, CEO da Brisanet, que esteve em Natal para evento do LIDE-RN

Foto: Dayvissom Melo

NOVO Notícias – Como 
está a implementação do 
5G no RN?

José Roberto – Nós já co-
meçamos a construção da rede 
em algumas cidades como Pau 
dos Ferros, Coronel João Pessoa, 
Venha Ver e Doutor Severiano. 
Então, em algumas cidades lá no 
extremo do Rio Grande do Nor-
te já implementamos, todos em 
caráter de teste. Nessas cidades, 
a maioria da população já está fa-
zendo uso, em caráter de testes. 
Essa implementação começou lá 
no interior em função de estar ao 
lado da Brisanet.

NOVO - Quando os mora-
dores da Grande Natal po-
derão contar com a nova 
tecnologia?

R – Eu fiz uma reunião aqui em 
Natal com a prefeitura e os órgãos 
ambientais para discutir a liberação 
das licenças das torres. Fomos mui-
to bem recebidos, o 5G foi abraça-
do, e isso vai avançar muito rápido. 
Com essa iniciativa para a liberação, 
nós já estamos fazendo a localiza-
ção das torres, vamos entrar com 

um processo de licença ambiental, 
e o processo de construção dura 
de sete a dez meses. Então, isso 
significa que, no primeiro semes-
tre de 2024, e não queremos levar 
para os últimos dias, queremos 
fazer um pouco antes, a Grande 
Natal estará com cobertura den-
tro de todas as casas, de todos os 
bairros da Grande Natal.

NOVO – O que represen-
ta isso para o setor de te-
lecomunicações?

JR – Isso é um feito que não 
existe em nenhum lugar no mun-
do. Com um 5G com cobertura 
em toda cidade, porque as em-
presas de implementação têm 
outras tecnologias para fazer co-
bertura, e o 5G é complementar. 
No nosso caso, o 5G é a cober-
tura. Então nós vamos fazer uma 
rede com capacidade de entrega 
muito grande e uma penetração 
dentro das casas, que é rele-
vante para não deixar sombras. 

NOVO – Qual o tamanho 
desse projeto?  

JR - É o projeto de 5G com 

maior densidade no mundo, em 
função de não termos as tecno-
logias anteriores que têm pouca 
capacidade, mas têm uma abran-
gência que vai a quilômetros de 
distância. As nossas torres têm 
que ser uma abrangência de 
centenas de metros, mas com 
alta capacidade. Então é um in-
vestimento muito grande, muito 
maior. As torres são bem maiores 
em relação aos outros projetos.

NOVO – Qual é a diferen-
ça do 4G para o 5G? O 
usuário vai perceber isso 
facilmente?

JR – A tecnologia não é um 
degrau de 3G para 4G e depois 
o 5G. Você teve essa sequência 
de melhoria da tecnologia desde 
o analógico, que era o 1G, depois 
o 2G, que você não navegava na 
internet, só mandava mensagem. 
Na primeira geração não man-
dava mensagem. No 3G, você já 
navegava na internet. O 4G na-
vega bem melhor do que o 3G, 
tem uma capacidade maior, mas 
essa tecnologia se encerra no 
5G. A indústria vem trabalhan-

do nessa nova tecnologia há 15 
anos. E não houve a incorpora-
ção dos sistemas anteriores. É 
como aquela casa que você fez 
tanto puxado, que não dá para 
construir alguns apartamentos 
em cima. O 5G é como se você 
derrubasse a casa, chamasse um 
novo arquiteto para construir um 
novo prédio. Então, a tecnologia 
do rádio do 5G, é um desenho 
novo. É uma compactação muito 
maior que as anteriores.

NOVO – E quem se bene-
ficiará inicialmente com 
o 5G?

JR – No primeiro momento, 
o 5G vai atender mais a necessi-
dade da classe baixa. Vai benefi-
ciar quem hoje está usa 4GB de 
download por mês, em média, 
o que representa o consumo de 
40% da população. Outros 60% 
da população consomem em 
média 400GB por mês. Uma 
diferença de 100 vezes entre es-
sas duas parcelas da população. 
Então, a tecnologia 5G traz um 
custo menor para uma capaci-
dade maior. Isso faz com que 
quem está no pré-pago, com al-
guns reais, vai ter uma capacida-
de maior. É algo suficiente para 
uma mãe beneficiária do Bolsa 
Família entregar o celular para 
a criança ver desenho no You-
Tube, por exemplo, ou assistir 
uma videoaula. Mas as classes 
A e B que já têm conectivida-
de por meio de fibra vai ter a 
redundância do 5G. Pequenos 
negócios, como um salão de 
beleza, uma padaria, um cabe-
leireiro, vai ter redundância. Vai 
ter a fibra e o 5G, ou seja, não 
vai ficar sem o serviço. 

NOVO – A nova rede esta-
rá disponível para todas 
as cidades quando?

JR – É um compromisso 
da Brisanet tem que, até 2029, 
construir em todas as cidades 
abaixo de 30 mil habitantes. 
Mas nós vamos fazer muito 
além. A meta era que iríamos 
começar em 2026, e nós já es-
tamos fazendo agora. Então, 
quando já estivermos no prazo 
de exigir o início do compro-
misso, nós já estaremos finali-
zando o processo.
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O Rio Grande do Norte de-
verá ter um amplo concurso pú-
blico para funcionalismo estadual 
em 2024. Para isso, o governo do 
estado dialoga com o Tribunal de 
Contas do Estado no sentido de 
obter uma autorização especial. 

Além disso, já na semana que 
vem, o Executivo estadual vai assi-
nar com o TCE um termo de  ajuste 
de gestão que permitirá o concurso 
para o Instituto de Desenvolvimen-
to Sustentável e Meio Ambiente 
(Idema). A previsão é que sejam 
abertas 180 vagas para o órgão. 

O concurso é necessário por-
que o Rio Grande do Norte possui 
hoje um déficit de 20.800 servido-
res (números de abril). Isso com 
relação ao ano de 2011, há 12 anos. 
Naquele ano, o estado possuía 
68.300 servidores. Agora, segundo 
números de março, são 47.500. 

Segundo levantamento feito 
junto a 42 órgãos e secretarias, 
o Estado precisa de pelo menos 
14.892 funcionários ativos para 
recompor seu quadro. Se todos 
esses funcionários fossem contra-
tados hoje, o estado precisaria de 
R$ 79 milhões por mês para arcar 
com salários e demais encargos. 

Esses números foram revelados 
esta semana quando a Secretaria de 
Administração (Sead) apresentou à 
governadora um estudo feito junto 
aos órgãos estaduais. O documento 
indica as quantidades de servidores 
que o Executivo precisa. 

O secretário de Administra-
ção, Pedro Lopes, explica que a 
Lei de Responsabilidade Fiscal 
(LRF) veda a realização de no-
vos concursos caso o estado com 
gastos de pessoas acima do que 

é chamado limite prudencial, que 
corresponde a 46,55% da receita. 
O índice do Estado atualmente é 
de 56,8%,, o que corresponde a 
R$ 8,1 bilhões (de janeiro a abril).

Nessa condição - acima do li-
mite - o RN só poderia fazer con-
cursos para as áreas de educação, 
segurança e saúde (essenciais); e 
mesmo assim somente para repor 
vacâncias, explica Pedro Lopes. 

O grande problema é que to-
das as demais áreas carecem de 
servidores. Além disso, muitos 
dos funcionários públicos esta-
duais que estão atualmente tra-
balhando já estão ou entrarão em 
breve em idade de se aposentar. 

O quadro só não é pior por-
que muitos deles seguem traba-
lhando por conta do abono de 
permanência, um adicional fi-
nanceiro que para muitos é inte-
ressante. “Se não fosse isso, nós 
já teríamos fechado a porta aqui 
por falta de pessoal”, disse.

“Se não fizermos esse con-
curso corremos um sério risco 
de apagão de serviços públicos 
e gerar um prejuízo para toda a 

sociedade”, alerta.   
O secretário explica que desde 

janeiro o Estado vem conversan-
do com o TCE visando a realiza-
ção desse amplo concurso. E que 
inicialmente pediu para que fosse 
feito o destaque para o Idema, 
certame que deveria ocorrer antes. 

Pedro Lopes esclarece que 
para a realização desse amplo con-
curso no RN o Tribunal exige que 
seja feito “um estudo de redução 
de despesas de pessoal, do ponto 
de vista do comprometimento”. 

De acordo com ele, esse es-
tudo precisa indicar que até 2032 
o Rio Grande do Norte estará 
abaixo do limite prudencial, ou 
seja, gastando por quadrimestre 
o equivalente a R$ 6,7 bilhões 
(números de 2023). Esse número 
varia de acordo com a receita. 

“O TCE está disposto a dia-
logar desde que apresentemos 
uma projeção de redução gradati-
va até 2032”, afirma. O secretário 
informou que esse estudo está 
sendo concluído. E que a partir 
dele é que será definida a quanti-
dade de vagas para este concurso.

O termo de ajuste de gestão 
para o concurso do Idema deve 
ser assinado semana que vem. A 
partir daí, segundo Pedro Lopes, 
o governo já vai em busca da em-
presa para fazer o concurso. “A 
ideia é realizar essa prova em de-
zembro ou janeiro e nomear em 
abril de 2024”, disse.

Com relação ao concurso am-
plo, a previsão inicial é conseguir 

nomear os aprovados em julho 
de 2024, se tudo correr como es-
perado. “Será um concurso bem 
amplo, grande, que esperamos 
atingir milhares de pessoas”. 

Ele faz uma ressalva: não será 
possível nesse primeiro certame 
abrir 14 mil vagas. “Os R$ 79 mi-
lhões não será possível. Vamos 
ter de passar uma régua”, diz. A 
forma como será “parcelado”de-

penderá do entendimento com o 
TCE.

Pedro Lopes explica que isso 
levará em conta a estimativa de 
crescimento de receita e despesa. 
“Com isso a gente poderá definir 
um número que poderá ser ab-
sorvido com novos concursos”, 
explica. Ele espera estar com o 
termo de autorização do TCE as-
sinado até agosto deste ano. 

NOMEAÇÕES ESTÃO PREVISTAS 
PARA ABRIL E JULHO DE 2024

DÉFICIT DE 
SERVIDORES NO RN

RN terá amplo concurso em 2024; 
Idema prevê 180 vagas já este ano
GOVERNO DO ESTADO DIALOGA COM TRIBUNAL DE CONTAS PARA OBTER AUTORIZAÇÃO ESPECIAL VISANDO NOVOS CERTAMES

Levantamento do déficit de servidores foi apresentado à governadora Fátima Bezerra

Foto: Sandro Menezes

No estudo apresentado à governadora, a 
Sead informou quanto cada órgão do Estado 
considerava necessário para prestar um bom 
serviço público. Confira abaixo os números com 
os valores mensais do rendimento básico:

Aponte a câmera do 
seu celular e acesse 

a íntegra do relatório 
sobre déficit de 

servidores no RN.

DO NOVO NOTÍCIAS
EVERTON DANTAS
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Natal enfrenta dificuldades na im-
plementação de uma política robusta de 
reciclagem. Enquanto cooperativas que 
atuam no recolhimento de material reci-
clável aguardam a definição do novo sis-
tema de coleta seletiva pelo município, 
especialistas apontam desafios técnicos, 
financeiros e regulatórios, além da falta 
de conscientização pública sobre a im-
portância da reciclagem, como fatores 
que contribuem para essa situação.

Segundo a Companhia de Serviços 
Urbanos de Natal (Urbana), a empresa 
responsável pela limpeza em Natal, o 
contrato que existia com as cooperativas 
foi encerrado, e a cidade está aguardan-
do a definição do novo sistema de coleta 
seletiva a ser implantado pelo Município. 
“Atualmente, estamos aguardando que o 
Município de Natal defina o novo siste-
ma de Coleta Seletiva que será implanta-
do”, afirma Joseildes Medeiros da Silva, 
Diretor-Presidente da Urbana. 

Em paralelo, uma Comissão Técni-
ca foi formada para analisar e selecionar 
o projeto mais viável, que traga maior 
eficiência e ampliação da área de coleta. 
No entanto, é importante destacar que 
a Urbana, embora seja responsável pela 
execução dos serviços de limpeza, não 

é a titular dos serviços em questão. “A 
Companhia não possui função de criar 
políticas para esse fim, sendo o Municí-
pio o responsável considerando o próprio 
Plano Municipal de Gestão Integrada de 
Resíduos Sólidos”, disse Joseildes Medei-
ros da Silva.

Diante desse contexto, especialistas 
apontam uma série de desafios que vão 
além das questões técnicas e financeiras. 
Glauber Nóbrega, especialista em gestão 
de resíduos, destaca que a gestão efetiva 
de resíduos sólidos envolve não apenas as-
pectos técnicos, financeiros e regulatórios, 
mas também a mudança de hábitos da 
população. “Não basta investir em equi-
pamentos, leis e tecnologias se a popula-
ção não mudar seus hábitos de consumo 
e descarte”, afirma Nóbrega. Ele ressalta 
que a falta de conscientização pública so-
bre a importância da reciclagem afeta di-
retamente as políticas adotadas, e a socie-
dade como um todo precisa se envolver 
e assumir suas responsabilidades nesse 
processo.

A ausência de coleta seletiva em Na-
tal resulta em uma perda ambiental sig-
nificativa, já que boa parte dos resíduos 
que poderiam ser reciclados acaba sendo 
levada para o Aterro Sanitário de Cea-

rá-Mirim. No entanto, Nóbrega enfa-
tiza que a questão vai além do impacto 
ambiental e reflete a falta de valorização 
dos materiais recicláveis pela sociedade. 
“Quantas casas foram construídas com 
materiais reciclados desde a publicação 
da resolução CONAMA 307 em 2002? 
As pessoas ainda veem com desconfian-
ça o uso de material reciclado”, lamenta 
o especialista.

Para superar esses desafios, Nóbrega 
sugere uma reestruturação da política 
ambiental de Natal, envolvendo diversas 
Secretarias e retirando o peso da res-
ponsabilidade da Urbana, que é apenas 
uma sociedade de economia mista. Ele 
ressalta a importância de um trabalho 
conjunto, com a criação de um grupo 
de trabalho formado pelas Secretarias 
de Planejamento, Meio Ambiente, Servi-
ços Públicos, entre outras. Além disso, é 
necessário investir na profissionalização 
dos agentes envolvidos, incentivar a con-
corrência no sistema e promover a cons-
cientização e participação da população 
por meio de programas acessíveis a to-
dos os segmentos sociais, além de medi-
das de profissionalização, incentivos tri-
butários e conscientização da população 
para  uma efetiva coleta seletiva.

Natal enfrenta desafios 
na implementação da 
coleta seletiva de lixo
AUSÊNCIA DE UM SISTEMA EFICIENTE PARA RECOLHIMENTO DE LIXO E CONSCIENTIZAÇÃO 
PÚBLICA SÃO OBSTÁCULOS A SEREM SUPERADOS PARA TORNAR A CIDADE MAIS SUSTENTÁVEL

Foto:  Freepik

Companhia de Serviços Urbanos estuda novo sistema de coleta seletiva para ser implantado em Natal

O GRANDE DILEMA DO 
PACTO FEDERATIVO 
BRASILEIRO

A Constituição Federal de 1988 é a Certi-
dão de Nascimento do atual estado brasileiro, 
ou seja, ela registra o surgimento deste estado, 
bem como traz informações e características 
que são fundamentais e que o acompanham até 
os dias atuais. Vale consignar, ainda, que há um 
contexto relacionado a criação de qualquer esta-
do, razão pela qual se verifica ao longo de todo 
o texto constitucional diversas impressões ou 
marcas do histórico jurídico e político brasileiro.

Nesse sentido, é importante destacar que 
em 1988 se definiu que o Brasil seria uma 
federação, ou seja, o poder no Brasil seria 
dividido não só em funções, quais sejam o 
Legislativo, o Executivo e o Judiciário, mas 
também em esferas de poder, leiam-se os di-
tos entes federados, União, Estados, Distrito 
Federal e Municípios. Desse modo, o Brasil 
garante pela primeira vez o status de ente 
federado aos municípios, os quais já exis-

tiam no ordenamento jurídico pátrio como 
administrações locais, mas sem a relevância 
atual que merecem possuir, com a mudança 
mencionada anteriormente se escalona o po-
der em três níveis (federal, estadual e munici-
pal), os quais não devem se sobrepor uns aos 
outros, mas sim assumir atribuições diversas.

Nesta esteira, surgem as discussões acerca 
do pacto federativo criado pelo Brasil, na me-
dida em que se observam diversas discrepân-
cias vinculadas à ausência de proporcionali-
dade entre as receitas e despesas que estão 
relacionadas a cada ente federado. A princi-
pal celeuma causada pelo atual modelo é a 
de que se tem um ente federal que é respon-
sável pela arrecadação da maior quantidade 
de receita, todavia são delegadas as principais 
obrigações e consequentemente despesas aos 
entes estaduais, municipais e distrital, princi-
palmente os municípios que são os principais 
prejudicados, haja vista o modelo atual.

O intuito do presente escrito não é aden-
trar nas minúcias do dito pacto federativo, de 
toda sorte entende-se como relevante trazer à 
discussão a reflexão acerca das competências 
relacionadas à saúde e à educação, sendo os 
municípios responsáveis pela atenção básica em 
relação a primeira e aos níveis iniciais em maté-
ria educacional. Contudo, os municípios apesar 
de assumir tais obrigações que são as principais 
para cada uma destas áreas, segundo a imensa 
maioria dos estudiosos acerca do tema, são os 
entes que possuem proporcionalmente a menor 
quantidade de recursos para investimentos. 

Vocês já tinham ouvido falar sobre pacto 
federativo? Concordam que o pacto fede-
rativo é injusto? Será que há um cenário no 
horizonte para sua reformulação? O grande 
dilema do pacto federativo é a desproporção 
que causa severos prejuízos à sociedade bra-
sileira, pois fragiliza Estados e Municípios em 
relação à União e dificultam sobremaneira os 
investimentos sistemáticos nos aspectos fun-
damentais das frentes mais essenciais de polí-
ticas públicas, saúde e educação.

COSTA NETO
advogado do CCGD Advocacia e 
professor universitário
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SE LIGA!!!

RODRIGO
PINGO DA MEI DIA 
Sucesso absoluto de público e 
animação. Uma multidão pres-
tigiou o “Pingo da Mei Dia” 
2023 no último sábado (3). O 
maior bloco junino do Brasil, 
o “Pingo” foi o termômetro do 
que vem por aí na programa-
ção do Mossoró Cidade Junina 
(MCJ) este ano. Parabéns para 
o prefeito Allyson Bezerra e 
toda equipe envolvida na or-
ganização do evento. A coluna 
traz os cliques do evento.
 
PRESTÍGIO
A governadora Fátima Bezerra 
estava animadíssima no Pingo 
da Mei Dia, em Mossoró, onde 
antes de cair no embalo da fes-
ta, anunciou o apoio do Gover-
no do Estado ao evento. Fátima 
circulou entre a multidão com 
as deputadas Isolda Dantas, 
Francisco do PT, Divaneide Ba-
sílio e Natália Bonavides.
 
ESQUENTA 
E por falar em Pingo da Mei 
Dia, a coluna registra o suces-
so dos camarotes Thermas e 
do Tchê, espaços por onde cir-
culou muita gente bonita em 
clima de animação total. Ponto 
para os empresários e bons an-
fitriões, Gabriel Barcelos e Jar-
bas Filho. E foi justamente nes-
ses dois espaços que a BAND 
RN instalou seus dois estúdios 
de transmissão ao vivo e levou 
o melhor da festa para a tela da 
TV e para o canal do YouTube. 
2024 promete muito mais. 

POLITICANDO 
O “Pingo da Mei Dia”, também 
contou com a presença da sena-
dora Zenaide Maia, na tarde do 
último sábado (03), em Mosso-
ró. Ao lado do marido, Jaime 
Calado, a senadora visitou os 
camarotes da Prefeitura e do 
Poder Legislativo com tempo 
para circular no corredor cultu-
ral, onde conversou com turis-
tas e mossoroenses.
 
CHEGOU 
CHEGANDO
A marca de carros elétricos 
BYD disse a que veio em 
seu evento de apresentação, 
ocorrido semana passada, 
sob a produção da colegui-
nha Simone Silva. A líder 
mundial no segmento reuniu 
mais de 300 pessoas no Cha-
plin, público seletíssimo que 
saiu encantado com a tecno-
logia apresentada nos veícu-
los. O túnel de led na entrada 
e um painel curvo no salão 
surpreenderam os natalenses 
e a festa foi farta em todos 
os sentidos, a começar pelas 
bebidas. A música de Bruno 
Porpino agradou muito. Os 
executivos da marca, que em 
breve terá concessionária na 
Prudente de Morais, foram 
muito simpáticos e solícitos. 

AGÊNCIA DIGITAL 
Idealizada para oferecer serviços estratégicos de marketing voltados 
a potencializar a presença das empresas no digital, a agência Seja 
Create, concebida pelos sócios José Patrício e Ruth Medeiros, chega 
ao segundo ano de atuação em terras potiguares, com uma cartela 
de mais de 30 clientes atendidos no mundo todo, em áreas como 
consultorias, mentorias, tráfego pago, gestão de mídias sociais, web 
designer e desenvolvimento de sites.

SEU PINTO 
O Arraiá do Seu Pinto já tem dia e hora. Será no próximo 16 de 
junho, no Olimpo Recepções. Terá cinco atrações: Pedro Lucas, 
Dubê, Reynaldo Júnior, Naldinho Cunha e Placíllio Diniz. A festa 
junina no clima da turma do “É pequeno mais cresce”, promete reu-
nir boa parte da sociedade potiguar.

> Dia 15 de junho, Mari-
na Elali e Eduardo Lages fa-
zem o show ‘Sucessos do Rei’ 
no palco do Teatro Riachue-
lo. Ingressos no Uhuu.com; 
 
> 8ª edição da Mostra Fo-
tográfica ‘Mães do Juvino’ 
chega à Assembleia Legis-
lativa do RN de terça-feira 
(6) até o dia 16 de junho; 
 

> “TBT do Safadão” reú-
ne Wesley Safadão, Dorgi-
val Dantas, Limão com Mel 
e Taty Girl em 02 de setem-
bro, na Arena das Dunas; 
 
>  A próxima edição da charmo-
sa feira GARAJAL, em Petrópo-
lis, acontece no próximo dia 11 
de junho, véspera do Dia dos 
Namorados.

DO FUNDO DO BAÚ

“Pedras no caminho? Eu guardo to-
das. Um dia vou construir um castelo.”
Nemo Nox“Loureiro

Badalando nos salões de Natal o trio de co-

lunistas: J.Oliveira, Paulo Macêdo (in memo-

rian) e Hilneth Correia 

Prefeito Allyson Bezerra e o presidente da Câmara, 
Lawrence Amorim, com suas primeiras-damas Cinthia 
Pinheiro e Fátima Tereza

A governadora Fátima Bezerra com os deputados 
Divaneide Basílio, Taveira Júnior, Francisco do PT e 
Neilton Diógenes no Pingo

O ex-deputado Rafael 
Mota com o deputado 
Ubaldo Fernandes 
circulando pelo evento

O diretor da Band RN, João 
Soares sendo recheio para 
Rayssa Melo e Simone Silva 
no Camarote Thermas 

Os apresentadores Luiz 
Eduardo e Juliana Celli 
recebendo no estúdio 
da Band a ex-deputada 
Larissa Rosado

Jarbas Filho, Felipe Monteiro 
e Fabinho Valença, 
produtores do camarote 
TCHÊ que foi um sucesso

Foto: Cedida

Foto: Jovinho

PARABÉNS
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O querido Chrystian com seu pequeno Matheus 
bem estilosos com bloco Loucuras de Saboya 
no Pingo da Mei Dia

Nos embalos do “Desmanttelo do Nattan”, Erika Nesi, 
Gabriella Nesi e Fred Queiroz

PINGOU E MUITO!
O Pingo da Mei Dia se consolidou como o evento junino mais dispu-
tado do RN. Não tem como discutir! A festa que dá largada ao Mos-
soró Cidade Junina causou o maior alvoroço na Terra de Santa Luzia 
e da resistência. Com a rede hoteleira completamente esgotada, Mos-
soró recebeu milhares de turistas no último sábado (3) para o maior 
bloco junino do Brasil. A festa contou com apresentações de artistas 
locais e nacionais como Bell Marques e Raí Saia Rodada. A estima-
tiva é que mais de 190 mil pessoas estiveram no evento, com valor 
de mais de R$ 40 mi circulando no município. O interesse pela festa 
não se deu apenas por parte da população. Quanto ao assunto comu-
nicação, pela primeira vez, as principais emissoras de televisão do 
RN fizeram transmissão ao vivo diretamente do Corredor Cultural. A 
festa em Mossoró segue até o dia 28 deste mês com o Boca da Noite 
que terá Claudia Leitte, Parangolé e mais atrações. Sucesso absoluto. 

ALÔ NATAL!
Acontece nesta segunda-feira no Alpendre do Natal Shopping, o 
lançamento do Camarote Natal - Clap no São João da cidade. O es-
paço vip terá assinatura da Clap Entretenimento dos empresários 
Fred Queiroz, Felinto Filho e Andrezinho Dantas. O evento acon-
tece na Arena das Dunas de 20 a 25 de junho e contará com shows 
de Claudia Leitte, Walkyria Santos, Bruno & Marrone, Waldonys, 
Zé Cantor, Circuito Musical e muito mais. Você pode acessar a 
programação completa no blog Diego Negrellos no Novo Notícias. 

DESMANTTELO MESMO
Uma noite com uma experiência intensa e altamente interativa além de 
muita animação e surpresas até o amanhecer. Assim foi o “Desmanttelo 
do Nattan”, no Arena das Dunas, que fez valer o seu slogan: “Esqueça 
o juízo em casa, que Desmanttelo só presta grande”. Em mais de cinco 
horas de show, que teve a organização da Clap Entretenimento, Nat-
tan trouxe sucessos e hits do cantor além da mistura de sofrência com 
cabaré que conquistou o Brasil. Para completar a festa, duas partici-
pações pra lá de especiais: Luiz Carlos, do Raça Negra, e Xand Avião. 

VAI SAFADÃO
Após quatro anos, o cantor Wesley Safadão traz de volta a Natal o seu 
projeto “TBT do Safadão”, no próximo dia 2 de setembro, no Arena 
das Dunas. Nele, o artista faz um passeio pelos 20 anos de carreira 
desde os tempos da banda Garota Safada até os dias atuais com um 
repertório recheado de sucessos. Para o show de setembro, que tem 
organização da Clap Entretenimento e Camarote Shows, Safadão traz 
para a grade do show Dorgival Dantas, Limão com Mel e Taty Girl 
em uma noite que promete ser de muito forró até o amanhecer do dia.

Foto: Alex Régis/ Secom

O São João de Natal está de 
volta em 2023 com uma progra-
mação repleta de grandes shows 
musicais, festival de quadrilhas 
e animados arraiás por toda a 
capital. São previstos 36 shows 
musicais nacionais e regionais, 35 
quadrilhas juninas, 40 arraiás de 
rua e programação em todas as 
regiões da cidade. 

Este ano, a Prefeitura de Na-
tal ampliou investimentos na fes-
tividade. Claudia Leitte, Léo San-
tana, Bruno e Marrone, Zezé Di 
Camargo, Walkyria Santos, Wal-
donys e Ferro na Boneca estão 
entre as atrações que subirão ao 
palco montado na área externa 
da Arena das Dunas. 

As atividas na externa do es-
tádio acontecem entre 12 e 24 de 
junho, com festival gastronômi-
co, de 12 a 24 de junho

A tradição da maior festa 
nordestina terá início em 10 de 
junho com o projeto Sol João, 
que traz uma abordagem dife-
rente este ano. Na Praia do Meio, 
um gigantesco palco flutuante, 
conhecido como “pranchão”, 
arrastará multidões ao som de 
DJs e bandas, proporcionando 
uma experiência única. 

A programação do São João 
de Natal se estenderá até o iní-
cio de julho e reunirá 36 shows 
musicais nacionais e regionais, 35 
quadrilhas juninas, 40 animados 
arraiás de rua, além de eventos 
programados em todas as regiões 
da cidade. 

Juntamente com os shows, 
haverá uma irresistível feirinha 
gastronômica com “comidas de 
rua e típicas”. A feirinha contará 
com mais de 40 opções de bar-
racas e variadas delícias, abrindo 
todas as noites a partir das 18h. 
Além disso, artistas potiguares de 
estilos diversos se apresentarão, 
proporcionando um verdadeiro 
banquete musical aos visitantes.

Segundo da Fundação Capi-
tania das Artes (Funcarte), o São 
João de Natal 2023 promete ser 
uma celebração que exalta a rica 
herança cultural e as tradições do 
Nordeste. Com seus shows mu-
sicais envolventes, apresentações 
de quadrilhas empolgantes, ani-
mados arraiás de rua e deliciosas 
iguarias gastronômicas. 

A Prefeitura de Natal está 
comprometida com o sucesso do 
São João de 2023. O investimen-
to total destinado à realização do 
evento é de R$ 607,8 mil. Desse 
valor, R$ 187 mil serão direcio-
nados para a premiação das qua-
drilhas vencedoras, e R$ 382 mil 
serão destinados ao apoio geral 
do evento. 

Além disso, a Prefeitura ofe-
recerá uma Comissão Julgadora, 
com um investimento de R$ 25 
mil, uma Comissão de Curado-
ria Artística, no valor de R$ 10,8 
mil, e um locutor, no valor de 
R$ 3 mil. Somando todos esses 
investimentos, o montante desti-
nado ao segmento ultrapassa os 
R$ 800 mil.

SHOWS NA 
ARENA DAS DUNAS
De 20 a 25 de junho, na área ex-
terna da Arena das Dunas, gran-
des shows nacionais e regionais 
movimentam a área a partir da 
terça-feira (20), com Zé Hilton do 
Acordeon, Walkíria Santos e Bru-
no e Marrone. Na quarta-feira (21) 
tem Marina Elali, Waldonys e Toca 
do Vale. Na quinta-feira (22) so-
bem ao palco Hugo & Heitor, Zé 
Cantor e Léo Santana. Na sexta-
-feira (23) tem Papel Gomes, Carol 
Melo, Kanelinha, Ferro na Boneca 
e Cláudia Leitte. No sábado (24) é a 
vez de Carol Benigno e Dani Cruz, 
Pedro e Erick, Circuito Musical e 
Zezé de Camargo e no domingo 
(25) Rodolfo Lopes, Banda Grafith 
e Pedro Lucas.

FESTIVAL DE
QUADRILHAS 
Também na Arena das Dunas, 
acontece o Festival de Quadrilhas 
Juninas, uma tradição de São João 
que supera os 30 anos de realiza-
ção. A Prefeitura do Natal lançou 
seleções públicas para apoiar finan-
ceiramente e premiar as Quadrilhas 
vencedoras em suas categorias. 

SÃO JOÃO NO 
CENTRO HISTÓRICO
O Espaço Cultural Ruy Pereira tam-
bém está integrado à programação 
do São João promovido pela Prefei-
tura do Natal. De 10 de junho a 1 
de julho, shows musicais agitam o 
tradicional ponto boêmio do Cen-
tro. Na programação estão Joquinha 
Gonzaga (dia 10), Trio Trancelim e 
Luizinho Calixto (dia 16), Nailson 
Santos (17), Carol Benigno e Deu-
sa do Forró (29), Chama Musical e 
Trio Pio (30) e Nara Costa no dia 
1º de julho.

ARRAIÁS DE RUA
A Prefeitura do Natal, através da Se-
cretaria de Cultura (Secult-Funcar-
te), lançou seleção pública voltada 
para apoiar Arraiás de rua em Natal. 
Cada selecionado receberá apoio fi-
nanceiro para poder realizar os fes-
tejos na rua do seu bairro. No total 
serão 40 projetos selecionados.

LEI DJALMA
 MARANHÃO 

Principal mecanismo de incen-
tivo à Cultura através de Renún-
cia Fiscal, a Lei Djalma Maranhão 
está presente no São João de Natal 
2023. Estão na programação oficial, 
através da Lei Djalma Maranhão o 
Ahayá de Rua (7 e 8 de junho em 
Potilândia), Arraiá do Outro Par 
(dia 17 de junho em Ponta Negra), 
São João de Natal “Comidas Típi-
cas de Rua” (Arena das Dunas de 
20 a 25 de junho) e o Festival de 
Quadrilhas Juninas (Arena das Du-
nas de 20 a 25 de junho).

São João de Natal 
2023: música, dança e 
tradição pelos quatro 
cantos da capital 
EVENTO ESTÁ DE VOLTA EM 2023 COM 
GRANDES SHOWS MUSICAIS, FESTIVAL DE 
QUADRILHAS E ANIMADOS ARRAIÁS DE RUA

Programação dos festejos juninos prevê 40 arraiás em Natal 
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TOQUE DE LETRA

É O MOMENTO?
Olá, pessoal! Bem, há tempos que o nome de Rodriguinho é 
comentado para uma possível volta às terras potiguares tendo em 
vista que seu DNA é de comedor de camarão. Sabendo do seu 
interesse, ABC e América ficaram animados com a possibilidade 
do experiente jogador vestir uma dessas camisas. Que o atleta tem 
bola, disso todos estão cansados de saber. Mas as perguntas que 
faço são: será que vale o investimento? Será que é o momento?

É O MOMENTO? (2)
Os dois clubes precisam de jogadores que possam agregar 
experiência e qualidade em competições difíceis que são as 
Séries B e C. Isso o “R10 Potiguar” tem de sobra. Só que pela 
quantia que se comenta ser necessária para ter o atleta, penso 
que o alvinegro e o alvirrubro poderiam ir atrás de dois ou três 
jogadores que podem dar o retorno que se espera. Nada contra o 
Rodriguinho, pois ainda o acho muito bom jogador. Porém, para 
os clubes daqui, o ato de pensar precisa ser prioridade.

SURPREENDENTE
O último sábado nos brindou com uma grande surpresa. Nem 
falo da derrota do ABC porque isso já não é novidade. O fato 
surpreendente foi quando Gustavo Cartaxo pediu demissão 
do cargo de diretor de futebol do alvinegro. Teve seus méritos 
quando assumiu a bagunça – pelo que soube pegou o time muito 
pior – e conseguiu dar certa estabilidade, mas ainda assim o deixa 
em uma situação complicada. Com o adeus ao alvinegro, ao que 
parece, vai se encontrar com Fernando Marchiori no Náutico.

É SUBJETIVO, MAS...
Muitos se questionaram sobre o lance do goleiro Jordi e sua 
não expulsão do jogo no Frasqueirão. A grande bronca se 
dá pela subjetividade que o lance pode oferecer. No caso 
específico, o árbitro “só interpretou” que não houve uma 
clara e manifesta oportunidade de gol depois que o VAR o 
chamou. Até entendo pela conjuntura de jogadores chegando 
para tentar impedir o gol. No entanto – e aí é a minha 
interpretação – se virmos a intensidade que o goleiro vai em 
Felipe Garcia, por mais que a chance de gol não fosse 100% 
clara, era pra ter mantido o vermelho.

ELA CHEGOU!
Enfim, a primeira vitória. Não que o time tenha jogado aquele 
futebol vistoso. A vitória do América foi muito mais na base da 
entrega do que na técnica. Claro que muita coisa ainda deve e 
será feita. No entanto, só de conseguir vencer já dá aquele ânimo 
para que o ambiente fique mais leve. Espero que essa vitória 
desperte um novo América na Série C.

TÁ VACILANDO
Uma vitória do Potiguar e a liderança seria seu lugar. Porém, o 
time mossoroense acabou sendo derrotado pelo Pacajus-CE por 
dois a zero. Não que a derrota tenha sido um “Deus nos acuda” 
nos planos do Time Macho. Até acho que a equipe tem totais 
condições de ir mais além na Série D. Só que essas oscilações – e 
vacilos – precisam ser trabalhadas o quanto antes para que, lá 
na frente, não precise de dependência de resultados. Que isto já 
comece amanhã contra o bom time do Sousa-PB.

ALELUIA!
O futebol e sua mania de acabar com a obviedade. Na semana 
passada havia dito que o Globo estaria galgando a passos largos 
mais um vexame na temporada com sua campanha na Série D. 
Eis que a equipe de Ceará-Mirim consegue sua primeira vitória 
na competição. De quebra, deixa a lanterna do grupo e está a 
três pontos do G4. Confesso que ainda acho o time bem abaixo 
daquilo que poderia ser. Torço, de verdade, para que esta vitória 
seja o início de um time que tenha mais competividade nos jogos. 
Por hoje é isso! Até a próxima!

O futebol feminino está ga-
nhando destaque nos quatro can-
tos do mundo, e no Rio Grande 
do Norte não é diferente. É cada 
vez mais comum ver meninas de-
monstrando talento com a bola 
nos pés, e uma dessas jovens pro-
dígios é Maria Cecília Oliveira, de 
apenas 13 anos, que atualmente 
está em Paris. Ela está competin-
do na PSG Academy World Cup 
2023, um torneio internacional 
anual realizado entre alunos da 
PSG Academy de todo o mundo.

O torneio começou na última 
sexta-feira (2) e vai até amanhã 
(6). No entanto, a competição fe-
minina já conheceu suas campeãs 
em uma partida disputada hoje às 
11h (horário de Brasília). No len-
dário estádio Parc des Princes, as 
meninas do Brasil foram derrota-
das pelas anfitriãs, a França, por 
1 a 0, ficando em segundo lugar. 
Um resultado expressivo para o 
futebol feminino de base do Bra-
sil, que vem conquistando espaço 
com vitórias no esporte. Álvaro 
Paiva, irmão de Maria Cecília, fa-
lou sobre o sentimento desse se-
gundo lugar que merece ser muito 
comemorado. 

“Infelizmente o título de cam-
peão não veio. Contudo, considero 
o saldo bastante positivo, uma vez 
que o time do Brasil tem meninas 
mais novas, e o placar foi aper-
tado, ou seja, tentaram e não foi 
fácil para o outro time. Por aqui, 
é muito orgulho de Cecília, com 
apenas 13 anos, já sendo vice-cam-
peã mundial em tão pouco tempo. 
A certeza de que a jornada da pe-
quena potiguar está só começan-
do, somada ao tempo que há pela 
frente, vai resultar em um nome 
promissor no futebol feminino”, 
disse Álvaro Paiva, orgulhoso da 
irmã vice-campeã mundial.  

O resumo da equipe brasilei-
ra na competição reforça o que 
Álvaro diz quando vê futuro pro-
missor para a categoria. Além do 
vice-campeonato, o Brasil sai da 
competição com quatro vitórias 
em seis jogos. 

Foram 14 gols marcados e três 
sofridos. Maria Cecília participou 
de todos os jogos e balançou as 
redes três vezes. 

Para chegar lá e representar 

Maria Cecília: um 
talento potiguar no 
futebol feminino 
ATLETA DE APENAS 13 ANOS FOI VICE-CAMPEÃ NESTA SEGUNDA-
FEIRA (5) DA PSG ACADEMY WORLD CUP 2023, COMPETIÇÃO 
GLOBAL ORGANIZADA PELO GIGANTE CLUBE FRANCÊS

o Brasil no estádio onde desfila-
ram, no último sábado (3), Mes-
si, Mbappé e companhia, Ma-
ria Cecília fez bonito dentro de 
campo nas competições locais e 
nacionais, e contou com o apoio 
de muita gente fora dos grama-
dos. Quando foi convocada para 
a competição, Cecília ainda tinha 
12 anos, foi logo após a grande 
atuação dela na Paris Cup, com-
petição nacional, que foi disputa-
da em dezembro na Arena Fonte 
Nova, em Salvador/BA. O feito 
de integrar uma equipe sub-15 
tendo apenas 12 anos se torna 
ainda maior. 

Além de superar os desafios 
dentro de campo, a família bus-
cou de várias formas reunir os 
recursos necessários para garantir 
que Cecília atendesse ao chamado 
e fosse participar da competição 
global em Paris, cidade sede do 
time. Além da ajuda de amigos 
e familiares, uma vakinha online 
recebeu doação de várias pessoas 
que contribuíram com a realiza-
ção do sonho de Maria Cecília.

Desde o dia 28 de maio que 
as atletas estão juntas, quando 
iniciaram a concentração em São 
Paulo. Por lá ficaram até o dia 1 
de junho, quando embarcaram 
para a França, o que se tornou a 
primeira viagem internacional de 

Potiguar Maria Cecília marcou 
três gols em terras francesas 

Fotos: Cedidas

Maria Cecília. 
A pequena potiguar começou 

os primeiros chutes na bola sem 
muito interesse no esporte, mas 
a prática foi ganhando espaço no 
coração dela. 

“No início nem era tanta pai-
xão, mas depois fui desenvolven-
do mais no futebol e virou paixão. 
Eu amo futebol. É uma coisa úni-
ca. Jogar futebol é a coisa que eu 
mais gosto de fazer e é por isso 
que estou aí”, disse Maria Cecília, 
que representou o Brasil na PSG 
Academy World Cup 2023. 

Ela tem sonhos ambiciosos 
para o seu futuro no futebol, mas 
os primeiros passos já estão sendo 
trilhados com sucesso. Quando 
perguntada sobre o que ela pre-
tende alcançar no esporte, a res-
posta imediata é “ganhar a Bola 
de Ouro”, tradicional prêmio 
entregue anualmente pela revista 
France Football aos melhores jo-
gadores de futebol da temporada
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